
本报讯 6 月 4 日，学校在徐

汇校区召开“十四五”事业发展

规划专家咨询会。校党委书记郭

庆松出席并讲话，校长柯勤飞主

持会议，校党委副书记、副校长

王瑛出席。上海市教育综合改革

咨询委员会专家、上海市教委职

能部门领导和学校老领导应邀

出席会议。

郭庆松对与会专家为我校

“十四五”事业发展规划编制工

作“真心备课、真知灼见、真情商

量”和贡献智慧表达衷心的感

谢，表示专家们对学校发展提出

的建议为学校“十四五”时期乃

至今后的建设发展指明了道路。

郭庆松指出，要牢牢把握五个站

位和视角：站在全球的视角、站

在国家的视角、站在长三角的视

角、站在上海的视角、站在学校

的视角，来做好学校“十四五”事

业发展规划的编制工作。

柯勤飞介绍了学校在明确

“建设具有国际影响力的高水平

应用创新型大学”发展目标基础

上，“十四五”事业发展规划编制

中关于“学校发展目标定位、发展

路径选择、办学规模层次、优先发

展学科”等方面的战略思考。

与会专家对我校规划编制

工作做了全面深入的分析评价，

充分肯定了我校“十四五”规划

的目标定位、战略思考、基本框

架和前期准备工作。专家们一致

认为，新形势下学校发展定位至

关重要，是关系到学校未来发展

方向的关键性问题，学校“十四

五”规划编制，站位要高、把脉要

准、思路要新、措施要实，要抓住

机遇，提升站位，从国家战略和

区域经济发展需要的高度加以

定位；要深刻把握党和国家对高

等教育提出的新要求和上海市

高校发展新态势，结合学校“十

三五”事业发展规划各项任务和

目标指标完成情况，深入剖析存

在的问题和不足，以更加开放的

视野谋划发展新格局；要把规划

编制过程作为学校统一思想、凝

心聚力的过程，充分发挥全体师

生、校友的力量，广泛收集意见。

专家们还就学校发展目标

的顶层设计、建设基础的夯实、

特色学科建设水平的提高、各类

学生规模的把控、各类外部资源

的充分利用等方面提出了有效

可行的建议，为学校的“十四五”

事业发展规划编制奠定了基础、

理清了思路，增强了规划的科学

性和前瞻性。

会上，校办负责人围绕学校

发展概况、规划编制思路与原

则、规划的构成与框架等方面作

了详细汇报。

（校长办公室、规划与政策

法规研究室供稿）
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阴 杨芊慧
的铃声上应大

粽 情 安 康

六一儿童节那天，父母出门上班，我上

完网课后百无聊赖，便在书柜里翻腾一番，

没曾想，还真翻出了“不得了”的东西。

这是一张已经泛黄的照片，但还好，照

片上的影像还算清晰。照片上六个小娃娃

分成两排，每排三个。前一排在认认真真地

跳舞，后一排却“人心涣散”，个个都蹲在地

上，好像在玩着沙子。周围群众看着这一

幕，笑得前仰后合，若单独裁下每个人的头

部，都是不错的表情包素材。

我仔细看着后排的小娃娃，突然觉得

中间那个玩沙子玩得最专心的有点眼熟。

“这个小姑娘莫不是我的某个小表妹？”我

在脑海中仔细搜索着，突然灵光乍现，“哪

里是我的什么表妹，分明就是我自己呀！”

四岁时零零散散的记忆突然涌现到眼前。

四岁，幼儿园小班。我上的幼儿园是我

母亲任教小学的附属幼儿园，幼儿园里的

老师都认识母亲，所以那一年六一文艺汇

演的时候，虽然我舞蹈跳得不好，但依旧通

过了“层层选拔”并且获得了“C位”。文艺

汇演那天，小朋友们开开心心地穿上了表

演服，脸蛋涂上雪白的粉底、大红的腮红，

再在眉心点上一个“美人痣”，演出的“福娃

妆”就画好了。爸爸妈妈爷爷奶奶，全家一

起出动，帮我拿衣服、拍照片。小朋友们排

着队从幼儿园出发，一路走到小学，加上维

持秩序的老师，还有随行的家长们，整个队

伍浩浩荡荡，很是壮观。

我记得那次表演的是《抓泥鳅》，歌词

已全然忘记，但能确定的是那是一首充满

童趣的歌谣。表演过程中我为什么突然玩

起了沙子，时隔多年，我一点印象也没有

了。问了妈妈，她说：“你们小孩子的交易，

谁知道呢！当时那个动作应该是在地上坐

着，可能你忘了动作，索性啥也不管了，直

接玩沙子了吧，毕竟那时候我记得你舞蹈

动作一点也不熟练。就是影响有点‘深远’，

你旁边的两个小朋友本来跳舞跳得挺认真

的，看你玩沙子，他们也一起玩了起来。”

听完妈妈的描述，我哑然失笑，原来小

时候的我就开始会“随机应变”了。十六年

前，那个无忧无虑的小女孩现已长大，玩心

虽减少，然童心未失！
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伴着急促的闹铃，不情愿地睁开惺忪

的睡眼，下床与同样睡眼蒙眬的室友互道

一声早安。然后匆忙洗漱完毕，抓起书包，

催着室友快些出门。这是我在上应大每天

的“开始曲”。一手拿着一食堂的酱香饼，一

手捧着豆浆，吸一口早晨清新的空气，还有

清脆的鸟鸣相伴，上应大的早晨充满生机。

那一刻的我也完全清醒，做好准备迎接充

实的一天。

走进教室，刚好预备铃响起，上应大的

一天正式开启。铃声是课堂学习不可缺少

的部分，对我而言，这铃声也是督促和引

导，让我学习生活更有节奏。

这个学期，因为疫情的影响，一直在家

里上网课。没有了上课、下课的铃声，学习

生活似乎也打乱了节奏。我开始想念教学

楼里那一阵阵急促的铃声，想念 1、2节课

后熙熙攘攘的二教中庭，想念教室窗外风

吹树叶的沙沙声，食堂里取餐的叫号声

……还有，寝室楼下的那只橘色的小猫有

没有慵懒地躲在草丛里打着哈欠伸着懒

腰？

初夏已至，校园里一定绿意盎然。我的

脑海里，一遍又一遍想象着，下课铃响后，

结束一天的学习，我来到亲水平台边，欣赏

绽放的莲花，或者避开火辣辣的阳光，抱着

书静静地靠在亭子的柱子上，像在家里一

样哼着不在乎唱得是好是坏的歌曲。

家里的闹钟每天定时响起，隔壁学校

上下课的铃声也会传入耳边，但我心目中，

上应大的铃声格外与众不同。

我没亲身经历过学校介绍里提到的那

些一步一个台阶取得的成就，但我却生活

在这平凡而真实的风景里。现在，在离她很

远的地方，我依然枕着她的清香，上应大平

凡的日子在我心中也早已不平凡了。

年前的时候回了一

次老房子，看看还有什

么忘收拾的东西。找着

找着，翻出来一张老照

片，照片里一个小男孩

将一张珠心算获奖证书

紧紧抱在胸前，憋着笑，

表情有些庄重，可眼睛

里却满是喜悦的光芒。

这个小男孩就是我。看

着照片，我忍不住笑了，

想 不 到 小时候满脑 子

“坏主意”的我也会有这

种羞涩模样的时候。

那时我刚 上小 学，

小伙伴们每到周末都被

大人安排去上各种各样

的兴趣班。我想找人玩，他们不是上钢琴

课就是上绘画课，或者去学书法，形单影

只的我只能在家里一个人玩。每当听着

他们议论兴趣班里发生的各种趣事的时

候，我心里总是有几分羡慕。后来有一

天，妈妈下班回家后递给我一个算盘，说

是给我报了珠心算兴趣班。虽然我知道

学算盘比起学钢琴之类的要便宜很多，

但想到周末不用一个人在家，我还是很

高兴的。妈妈后来提起此事总是说对我

感到很抱歉，但其实又有什么好抱歉的

呢？在那个有些拥挤的小房子度过的童

年很温馨，是我最珍视的时光之一，承载

了一个孩子所有的梦幻与快乐啊。

后来的事情就很简单了。每到周末，

我也可以去兴趣班和别人一起玩，玩着

玩着就迷迷糊糊地被推上了比赛，迷迷

糊糊地抱上了一本获奖证书。

时间慢慢地将那张照片尘封。每次

跟老妈闲聊的时候，妈妈总是笑着说我

是个哑炮，就拿了那一次奖，之后就再也

没了声音。嘴虽然挺毒，但老妈却总想再

看看那张照片，看看那个憋着坏笑的小

男孩，可惜一直都没有找到。想不到今天

让我从箱子底翻了出来。

每一件旧物，都是一个载体，上面是

曾经或温馨或难过的旧时光，每次翻出，

都是一次与过去的对话，虽然回忆往昔

会让你像个碎碎念的老头，但至少也是

个快乐的老头。

偶然路过便利店的时候，发现了大

大的关于端午的宣传海报，打开手机日

历一看，原来下周就是端午节了。在很长

的一段时间里，一直都只认为端午节和

屈原有关系。现在长大了，才知道原来端

午不仅仅是为了纪念屈原，还有一位伍

子胥。尤其是苏州地区。苏州的端午与其

他地方有着些许的不同，吴地端午是为

了纪念伍子胥。

伍子胥是苏州古城的缔造者，可以

说，没有伍子胥，就没有苏州古城。端午民

俗入选非物质文化遗产，其中，纪念伍子

胥也是最为重要的内容之一。在苏州当

地，伍子胥是家喻户晓的人物，他文能经

国、武能治军，规划建造了“阖闾大城”。

不管是郁郁不得志而后自沉汨罗的屈

原，还是冤死过后被抛尸江中的伍子胥,都

已经随着历史的长河变成了一份记忆。中

华文化在历史的积淀中延续，融合了当代

生活的五彩斑斓，呈现出别样的韵味。

2020 已经过去了将近一半的时间，

人们的生活却仍旧没有回到原本正常的

轨道。想到去年这个时候和文学社的伙伴

们为端午节的活动忙得热火朝天，现如今

大家只能隔着手机屏幕云端相聚，不由生

出一丝落寞。尤其是现在，上海已进入黄

梅雨季，且今年的雨水特别多，本就闷热

潮湿的天气再加上一层口罩，让人难以忍

受。期盼着疫情可以尽早过去，生活可以

恢复到原来正常的模样。往年的节日，我

们都写着节日的祝福语，而今年的端午，

更期待一切安康。

绽放 孙庆华 \摄

十六年前的儿童节
阴 祝鸿儒 阴 徐嘉妍
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